よみがえれ、労働運動、関東ブロック 第

П

冢計簿は泣いている ―国労甲府闘争からまなぶ―

ときだったと思います。 で国鉄が分割民営化され 沢 になった 気持ちが出て来たのは、やはり合理化 うように、自分自身の中で夫に対する 夫を支えられるのは家族なんだとい 強制配転への怒り家族ぐるみで

運動が始まったんです。最初は家族ぐ になって盛り上げて作り直そうという 族会の役員を執行委員の妻たちが中心 国労家族会というのがありまして、家 国労甲府支部執行委員をしているころ、 をしていると思いませんでした。でも 私は、まさか夫がこんなに組合運動

> も連れて、家族ぐるみの交流を行いま るみの旅行とかでおばあさんや子ども

だ。妻や子どもが、夫を一生懸命応援 どの集まりに出て、組合の執行委員長 り、夫を支えるのは、家族しかないん 闘う以外ない」という話を色々聞きま や書記長の「今、国労は大変な時期で ながら月に一回位、料理教室や手芸な 京へ出て交流したりしながら、やっぱ した。 そういう中で家族会の役員も東 の準備段階に入り、子どもたちを連れ そして、二~三年したら家族会へ

> ガーストラキの支度、統一デモ等々と 家族会の活動も、選挙の応援からハン ようになりました。 いうように色々な取り組みに参加する すれば、夫も頑張るんだとなって、

になってきました。 だ。 IX 当局が不当に国労に対する嫌 に「夫は何も悪いことはしていないん の応援をしているという感じになって がらせをしているんだ」と思えるよう で家にいない不満や怒りが、知らぬ間 いました。夫に向けていた、組合運動 いつの間にか夫のそばにいて、国労

◆みんなの学習講座

今までは夏とか冬の手当から5%カットだったんですけれども、去年の冬ットだったんです。出いです。一週間の人もおりました。出んです。一週間の人もおりました。出物停止というのは、一日一万数千円引動停止というのは、一日一万数千円引かれます。一週間の人は10万円位引かれます。一週間の人は10万円位引かれます。一週間の人は10万円位引かれます。一週間の人は10万円位引から10万円位引がいます。



り消した。国労敗訴の判決)には 組みとして、家族も抗議の意志を表そ 生」より 思います。(学習資料「労働運動の再 ますし、これからも頑張ってほしいと た。夫には何よりの激励だったと思い 張るしかないね」と声にしてくれまし 主張を認め、中労委救済を全面的に取 り付けました。息子も今回の判决 うというので抗議文を家族で書いて送 か。私たちも、分会の統一行動の取り を主張しなくてはいけないのではない ためには、自分たちの権利というもの やっぱり、自分たち人間が生きていく 「お父さん、 残念だったね。でも頑 (98年5月28日、東京地裁は爪の でも、ここで引いてはいられない。

民営化で国労攻撃が激しくなる中、三です。国労甲府支部の家族会は、分割配転させられた組合員家族の怒りの声配転させられた組合員家族の怒りの声

と共に闘い抜きました。

こ地の家族ぐるみに学びました。そし三池の家族ぐるみに学びました。そし三池の家族ぐるみに学びました。そし三池の家族ぐるみに学びました。そし

かれ手取りは、半減してしまいます。

国労甲府闘争とは何なのか

では、国労甲府闘争とはどういう闘

いだったでしょうか。

「国労甲府運動史」の中で次のように「国労甲府運動史」の中で次のように「国労甲府運動史」の中で次のように上」闘争から「59・2 貨物全廃合理生」闘争から「59・2 貨物全廃合理生」闘争から「59・2 貨物全廃合理性」との闘いに至る「甲府闘争」は現在の国鉄闘争の原点ともいえるもので在の国鉄闘争の原点ともいえるもので在の国鉄闘争の原点ともいえるものでを性運動)攻撃によって、国労甲府の産性運動)攻撃によって、国労甲府の産性運動)攻撃によって、国労甲府の福織は壊滅的打撃を受けた。当時甲府組織は壊滅的打撃を受けた。当時甲府経済を回復し、その組織の力を基盤に、下59・2 貨物全廃合理化」と真正面である。

関う労働運動を圧殺することを通じて、 関う労働運動を圧殺することを通じて、 関う労働運動を圧殺することを通じて、 と呼ばれ、今日の国鉄闘 「東原闘争」と呼ばれ、今日の国鉄闘 「甲府闘争」と呼ばれ、今日の国鉄闘 「甲府闘争」と呼ばれ、今日の国鉄闘 「甲府闘争」と呼ばれ、今日の国鉄闘 「中府闘争」と呼ばれ、今日の国鉄闘 した国鉄当局が、職場闘争を抑え込み、 した国鉄当局が、職場闘争を抑え込み、

また、長年国労甲府と学習・交流を また、長年国労甲府と学習・交流を また、長年国労甲府と学習・交流を また、長年国労甲府と い、職場を、汚れ切った土足で踏み荒い、職場を、汚れ切った土足で踏み荒い、職場を、汚れ切った土足で踏み荒い、職場を、汚れ切った土足で踏み荒い、職場を、汚れ切った土足で踏み荒いる。

ついて述べています。調査攻撃に対しての国労甲府の闘いにのである」と、三塚秀賞会の立ち入りいの展望をしたたかに突き出している

新藤薫靖さんに聞く宮坂要さんと

闘争を振り返っていただきます。 宮坂要さんと新藤薫靖さんに国労甲府長をされて陣頭指揮を執られていた、 ここで当時、甲府支部委員長と書記

行革の目玉というべき国鉄の「分割・

民営化」を強行しようとしたのである

(「国労甲府運動史」より)。

三塚委員会の「立ち入り調査」攻撃 司会=82 年3月18 日に自民党三塚委員会の「立ち入り調査」攻撃を受けま したが、「それを動揺することなく一 したが、「それを動揺することなく一 でいますが、当時を思い出してどのよ ていますが、当時を思い出してどのような状況でしたか?

> 元方的破棄を当局が強行し、現場の分 会役員は、休日のほとんどを組合活動 を「業務命令」で従わせようとする状 を「業務命令」で従わせようとする状 を「業務命令」で従わせようとする状 でした。また、汚染作業に でする組合員の身体清掃や超過勤務

そして、3月18日を迎えて、中道 を大月保線区に立ち入り調査を 中府駅と大月保線区に立ち入り調査を 中府駅と大月保線区に立ち入り調査を 地行したのです。私たちは、前もって 強も団結して耐える力を増しました。 場も団結して耐える力を増しました。 場も団結して耐える力を増しました。 場も団結して耐える力を増しました。 場も団結して耐える力を増しました。 かが上したのか。それは、甲府駅は三池闘目したのか。それは、甲府駅は三池闘目したのか。それは、甲府駅は三池闘目したのか。それは、甲府駅は三池闘目したのか。それは、甲府駅は三池間といるであったか

三池から学ぶ

司会=国労甲府は三池から学んだと言

攻撃が激化する中、協約違反・慣習の新藤=第二臨調の動向に呼応した国労

か? **宮坂**=甲府駅は、 われますが、 それはどういうことです 旅客と共に、

大量に取り扱っていました。貨物職場 貨物も

(1985. 2. 15) ました。そして、生命を守るために職 池の闘いに学ぶことが必要となってい 攻防が厳しさを増し、その闘いは、三 泣いている」に示されているように、 されていきました。それは「家計簿は 場闘争が続き、生命と権利の闘いを通 家族ぐるみの闘いであったのです。 して生活実態からの賃金要求にも反映 「作業の安全」を守るために職場の

貨物職場は貨物を載せた貨車の取り扱 西の二つあり職場闘争が盛んでした。 は命の危険にさらされる事故が起きる 対立が日常的にありましたね。 貨車の 作業のために職制 いが中心的な作業であったから安全な 人れ替え作業は人身事故を伴い、 時に (貨車の入れ替え作業) の詰所が東と (駅長、助役)との

家族ぐるみの反行革のうねり

当時を思い出していただけますか? 軸に企業を越えた家族ぐるみの反行革 記長という立場で指導されていますが、 模様です。この集会では、委員長と書 日の遠隔地強制配転反対総決起集会の のうねり」とあります。 **司会=**夜明け300号に「国鉄闘争を **勒縢**■貨物取り扱いを全廃する合理化 85 年1月25

支部統一行動、 首切り強制配転阻止をめざす国労甲府 行動をとり取り組んだんです。 共に全組合員集会や家族会と共に共闘 した。私たちは甲府駅など関係分会と 1月16日から25日に「反行革・反 共闘行動」を行いまし

みに入り、両日とも組合員・家族は午 日には寒風をついて甲府駅頭の座り込 連に支援共闘を求め、 この行動に各政党・民主団体・県労 1 月 24 日、

争と家族ぐるみ、地域ぐるみの闘いと して発展してきました。 こうして、甲府闘争は、 職場抵抗闘

して遠隔地への配置転換が強行されま によって、多くの組合員が「過員」と

ました。 第7時30分から午後7時まで行動し の労組や関東各地の国労、社青同(社 会主義青年同盟)も激励に駆け付け 会主義青年同盟)も激励に駆け付け 会主表青年同盟)も激励に駆け付け

地強制配転攻撃が出されてから400物廃止による過員状態がつくられ遠隔84年1月に59・2ダイヤ改正で貨させました。

「家計簿は泣いている」とは何か 「家計簿は泣いている」とは何か 「家計簿は泣いて 「家計簿は泣いて 「家計簿は泣いて 「家計簿は泣いて 「家計簿は泣いて 「家計簿は泣いて 「家計簿は泣いて 「家計簿は泣いて 「家計簿は泣いて 「家計簿は泣いて

は反合・労災・職業病闘争に発展しま

発展させ、これが長期に闘い続ける組を開催し、大衆討論から大衆闘争へとを開催し、大衆討論から大衆闘争へとえた学習会と交流を重ねていました。

の中でずっしり重みを増していきましら始まったこの運動は、国労甲府闘争という実態討論の改善がされ76年かとのなかで「家計簿は泣いている」織づくりにつながりましたね。

新藤=分会の組合員一人ひとりが明細 がいる」と実態を訴え、この賃金闘争の訴えを加え、一カ月間の家計簿を作 実態を明らかにしました。組合員家族 実態を明らかにしました。組合員家族

日にわたる闘争を闘い続けたのです。

検証

「家計簿は泣いている」という生活実国労甲府駅では、 76 年の春闘から

をはじめ社青同盟員も含めて企業を越

ましょう。ましょう。からの賃金要求作りに取り組んできまからの賃金要求作りに取り組んでき

を貼った手製ビラのことです。実態から賃金要求を手書きし、明細書る」というものは、一人ひとりが生活る」というものは、一人ひとりが生活

基本給163100円、手取り149(年齢39歳、勤続21年、家族4人、何とか今日まで過ごしてきましたが、中でから日まで過ごしてきましたが、ちう限界です。黙っていられない」もう限界です。黙っていられない。

上がります。
一枚の「家計簿は泣いている」が出来
能を付け加え、それに明細書を貼り、
態を付け加え、それに明細書を貼り、

私の82 春闘要求5万円

748円、9月の赤字20979円、

組合員がこの「家計簿は泣いている」

◆みんなの学習講座

末 り定着するにしたがって、ゆずれない 方が変わってきました。 働者の常識が変わり、ものの見方考え られても、実態討論を繰り返す中で労 最初は、バカだ、ゼイタクだと責め 生活実態からの賃金要求作りが拡が 23 年 国労甲府駅分会繁 9月分 かたりず あらり 松しの九月一〇日十月十九日 安計等です 足りず 病気をした時 家計學は每月沒了分 でかりまかは取しても 毎の男物る字、それに 必有一个了任日教育 35000 20,000

> 闘要求の理論的根拠が生み出されたと 働大学発刊『春闘 IB』での毎年の学 習運動の積み上げから、俺たちが職場 の主人公、社会の主人公という意識が あたった。そこで『家計簿付け』から春 要求となっていきました。それは、労

を大切にしています。

い。 話」「テレビ」などが勝ち取られましし、「詰所の新築」「風呂場」「公衆電し、「詰所の新築」「風呂場」「公衆電 思います。

の労働者、労働組合に伝えたいことはきたと思いますが、今振り返って今日対総労働という階級闘争に発展させて対総労働という階級闘争に発展させて対総労働という階級闘争を総資本

まります。私たちは三池闘争の実態をを実感することから労働者の闘いは始維持して利益を支配者が独占する実態維持して利益を支配者が独占する実態

何でしょうか?

知り、灰原茂雄さんの理論と実践に心知り、灰原茂雄さんの理論と実践をなて、職場の労働者が理論と実践をはなく、職場の労働者が理論と実践をがら感激しました。したがって、組織から感激しました。

宮坂=そのためには、職場における仲 宮城=そのためには、職場における権利闘争とともに 世で、職場における権利闘争とともに 重要なことは学習活動です。みんなが 動者として階級的自覚を身につけた 労働者として階級的自覚を身につけた で強化された労働組合が結集して、階 級的労働運動を強化、前進させること

次号は「電通闘争」を学習します。司会=ありがとうございました。総資司会=ありがとうございました。総資利に学び職場抵抗闘争を闘い続けた国本対総労働としての三池闘争、その三本対総労働としての三池闘争、その三本対総労働としています。